
平成 28年（2016年）６月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

平成 28年６月 16日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 
 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 前 泊 美 紀 

(無所属の会) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席） 

１ 包括外部監

査について 

 

 

 

 

 

２ ひとり親家

庭支援につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

３ レインボー

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成 27年度の包括外部監査報告書「公有財産 

に係る財務事務の執行及び管理について」では、

「公有財産に関する内部統制全般の見直しが必

要である」と指摘している 

 市の見解と対応を問う 

 

 

去る５月に児童扶養手当法が改正された際、現

行４カ月に一度まとめて支給されている児童扶

養手当の支給回数について、ひとり親家庭の利便

性の向上及び家計の安定を図る観点から「支給回

数の改善措置」を検討することが、衆参両院の附

帯決議に盛り込まれた 

 市はこの課題をどう捉えているか。現状と制度 

の目的を踏まえての見解を問う 

 

 

(１) 奈良市は、ＬＧＢＴなど性的少数者を観光

客として積極的に誘致しようと、ＬＧＢＴの

旅行を支援する国際団体「国際ゲイ＆レズビ

アン旅行協会(ＩＧＬＴＡ)」に加盟する方針

を決めた、との報道があった 

   「性の多様性を尊重する都市・なは」宣言

を発し、パートナーシップ制度導入を決めた

人権先進都市として、また同時に、国際観光

都市として、本市も積極的に取り組んではど

うか。市の見解を問う 

 

(２) 報道等によると、国際人権団体ヒューマ

ン・ライツ・ウォッチが公表した日本の学校

でのＬＧＢＴの子どもに対するいじめの調

査報告書では、子どもを学校でのいじめから

保護できていない実態を指摘し、教員研修の

義務化等を政府に求めている 

(２) 学校教育現場での教員研修等の取り組み

は急務と考えるが、本市の見解と対応を問う 



 

 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

５ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

那覇市観光危機管理計画の策定について、市は

去る２月定例会で「(県の実行計画策定後)那覇市

地域防災計画との整合を図りながら、那覇市観光

危機管理計画としてとりまとめていく予定」であ

ると答弁している。その後の進捗を問う 

 

 

 道路に関する事は、市民からの相談・要望の多

い事柄のひとつである。「人にやさしい道づくり」

に向けた市の取り組みを問う 

 

(１) 亜熱帯庭園都市の道づくり基礎調査事業

の進捗と今後のスケジュール 

 

(２) 都市計画として、那覇市交通基本計画の観

点から問う 

 

(３) 道路状況を把握し、改善する方法として、

オープンデータやビッグデータの活用は有

効と考える。市の見解を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ） 

１ ＬＧＢＴを

含む性的マイ

ノリティーへ

の施策の充実

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中心市街地

活性化とトイ

レ設置につい

て 

 

 

 

 

 

 

(１) 本市におけるＬＧＢＴを含む性的マイノ

リティーへの施策について問う 

 

 

 

(２) ＬＧＢＴを含む性的マイノリティー当事

者からの相談について、本市の現状と対応を

問う 

 

 

 

(３) ＬＧＢＴを含む性的マイノリティー当事

者のＤＶ被害における対応について、現状と

課題を問う 

 

 

 

(４) 性の多様性やひとりひとりの個性が大切

にされる人権教育は、全庁的に連携をして行

うことが求められる。今後の計画を問う 

 

 

(１) 本市の中心商店街における空き店舗の推

移について問う 

 

 

(２) 空き店舗の活用状況とその効果について

問う 

 

 

(３) 中心市街地を活性化させるために、安心し

て使えるトイレの設置が求められている。設

置の必要性と本市の取り組みの進捗につい

て問う 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 公園の整備

の充実につい

て 

 

 本市の公園をより多くの市民が安全、安心に

活用するために、公園の整備は不可欠である 

 

 

(１) 漫湖公園は、ウォーキングやジョギングな

ど多くの市民が集う場所のひとつである。し

かし、公園内の歩道のアスファルトが、樹木

の根で盛り上がり割れていたり、雨水ととも

に流れ出た土でぬかるみ、安心して歩くこと

ができない場所がある。早急に整備すべきで

ある。計画を問う 

 

 

(２) 公園トイレの洋式化の進捗状況を問う 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

  

 

質問方式 

一問一答方式 

 (質問席のみ） 

１ 那覇市交通

基本計画につ

いて 

 

 

２  消防行政に

ついて 

 

 

３  学童クラブ

について 

 

 

４  観光行政に

ついて 

 

 

５  支所のあり

方について 

 

 

６  景観行政に

ついて 

自転車の利用環境の整備について 

 

 

 

 

安謝出張所の概要と特徴について 

 

 

  

待機児童解消計画の進捗状況について 

 

 

  

那覇まちま～いの概要について 

 

 

 

小禄支所の建て替えについて 

地域との合意形成はどうなっているのか 

 

  

ガジャンビラ公園からの眺望景観の確保に関

する陳情が提出されている 

「那覇市都市計画マスタープラン」において、

どのように取り扱われているのか 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 

 

金 城 眞 德 

（新 風 会） 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席） 

１ 文化財及び

道路拡幅工事

について 

 

 

 

２ 新規保育園

設置の基準に

ついて 

 

 

 

 

３ 放課後児童

クラブについ

て 

 

 

 

 

 

 

４ 建物に設け

る連結送水管

の消防検査に

ついて 

平良橋と儀保町にかかる昭和橋。そのたもとか

ら出土した文化財の発掘状況及び調査の進み具

合はどうなっているのか伺う 

 

 

 

待機児童解消のために昨年は、認定こども園５

園ができ、今年度も同じく何園か設置されると思

うが、新規の保育園設置は、書類審査に適合すれ

ば認可されるのか伺う 

 

 

 

本市の放課後児童クラブは、全小学校に設置さ

れており、「那覇市子ども・子育て支援事業計画」

の目標値を前倒しで達成していることは高く評

価する。母子、父子、寡婦世帯などの子ども達が

安心して児童クラブに通えるためには、経済的な

支援が必要だと考えるが当局の見解を伺う 

 

 

 

連結送水管については、何階建て、床面積何平

米から設置義務があるのか、また、現在市内にこ

の連結送水管が設置されている建物は何棟ある

のか、また、それらについてどのような消防検査

があるのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 知 念  博 

（無 所 属） 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席） 

福祉行政につ

いて 

災害時における要援護者の避難対策について 

 

(１) 本市の取り組み状況 

 

(２) 課題 

 

(３) 今後の目標等 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 糸 数 昌 洋 

(公 明 党) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

 (質問席のみ） 

１ 選挙行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 住宅政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

去る６月５日執行の県議会議員選挙は、前回を

上回る立候補者数や新たに南部離島が選挙区に

加わるなど、さまざまな点でこれまでと異なる状

況下で実施された。一連の選挙事務及び実施運営

について以下問う 

 

(１) 届け出の事前審査等の状況について 

 

 

(２) 選挙公報の配布状況について 

 

 

(３) 違法掲示物の状況と対応について 

 

 

 

 まちなか居住の促進を目的とする「那覇市住宅

ストック活用モデル事業」について、昨年 11 月

から本年２月にかけて、物件所有者と入居希望者

の募集及びマッチングが行われたようだが、実施

状況を問う 

 

 

 

(１) 公園駐車場有料化社会実験について 

４月のスタートから２カ月余りが経過し

たが、事業効果及び利用者や地域住民の反響

を問う 

 

 

(２) 漫湖公園の管理・整備状況について 

   

① 降雨時の園内通路及び遊歩道の水はけ 

が悪く、公園利用者が歩行しづらいとの声 

が多々あるが、現状認識と対応について問 

う 

 

  ② 国場川沿いのジョギングコースの路面

整備について、見解と対応を問う 

 

 

 

 



 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 道路行政に

ついて 

 

 

(１) 城岳小学校の通学路である市道楚辺南線

（通称あかさか）は、国道 330 号から楚辺へ

の抜け道として、交通量が多く見通しの悪い

狭い坂道となっており、幾度か車両と歩行児

童との接触事故が発生している。ガードレー

ルの一部設置が実施されるも今なお危険な

状況が続いているが、現状認識と対応を問う 

 

 

 

(２) 国道 330 号と楚辺南線が交わるポプラ保

育園前交差点は、信号機の時差方式が解除さ

れたことで大変危険な状況にある。現状認識

と対応を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、選挙管理委員長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 翁 長 俊 英 

（公 明 党） 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

 (質問席のみ） 

１  市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

２ 那覇市密集

住宅市街地再

生方針につい

て 

市長は日米同盟、安保を認め立場を明言してい

る。全基地撤去の声があるが市長の見解を伺う 

 

 

 

 

 

(１) 概要について問う 

 

 

 

(２) 繁多川２丁目の防災道路整備の進捗状況

と今後の見通しについて問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 28年６月 16日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 宮 平 のり子 

(社社市民ﾈｯﾄ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇･質問席） 

１ 那覇市母子

父子寡婦福祉

資金貸付事業

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子どもの貧

困対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 平成 26 年度の予算額約１億 700 万円、27

年度約 8,700 万円、28 年度約２億 4,500 万

円となっている。平成 28年度は、26 年度の

約２倍強、27年度の約３倍となっている 

   予算額の増額の理由について伺う 

 

 

(２) 同事業の趣旨、実績について問う 

 

 

(３) この春の県内外の大学等の進学にかかる

修学資金、就学支度資金の申請は、それぞれ

何件か、ここ３年の推移を伺う 

 

 

 

 

沖縄の子どもの貧困対策として、重要な「子ど

も医療費助成」について問う 

沖縄の貧困率が全国平均の２倍と言うことが

明らかになり、子どもたちへの無料塾、保護者へ

の就労支援、就学援助、那覇市の中学校区ごとの

支援員など、さまざまに取り組みは進んでいる。

そのような中でも、とりあえず、手元に現金がな

ければ医療にかかれない実態がずっと続いてい

る 

 自動償還払いになったとはいえ、子どもの貧困

率が平均の２倍と言うことは、必要な医療が受け

られない 

 

(１) 中核市における「子の医療現物給付」状況

について伺う 

 

(２) 中核市における母子父子家庭等医療費助

成の「現物給付」の状況、「自動償還払い」

の状況、「償還払い」の状況について伺う 

 

 

 

 



 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 人工芝グラ

ウンドの安全

性について 

 

 

 スポーツの競技場などでは人工芝が使われて

いる。人工芝のクッション性を高めるために、人

工芝の上からまかれているゴムチップが、何らか

の形で体内に入ることによって健康を害するの

ではないか、議論になっている 

 そのゴムチップは、合成繊維や廃タイヤを原料

としており、その成分はベンゼン、カーボンブラ

ック、鉛などとなっている 

 那覇市の新都心公園多目的広場は、どのような

人工芝になっているか。また、その安全性につい

て検討されたかどうか伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 下 地 敏 男 

(社社市民ﾈｯﾄ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ） 

１ 政治情勢に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 本市職員の

処遇のあり方

及び労働環境

について 

 

 去る６月５日に行われた県議会選挙は辺野古

新基地建設反対の民意が明確に示された。与党

27 議席は翁長県政を加速させる大きな力とな

る。基地のない平和な沖縄、那覇平和都市宣言の

実現に取り組む市長の見解を伺う 

 

 

沖縄を訪れる観光客に本市は人気が高い。魅力

ある那覇の街を持続するためにも市当局はさら

なる努力が要る 

 

(１) 日本ウォーキング協会が賛同し全国各地

で行われるウォーキング大会の一つに日本

マーチングリーグがある 

   沖縄でも同大会に加盟し沖縄マーチング

リングと冠をつけて、久米島のんびりウォー

ク、てだこウォーク、名護やんばるツーデー

マーチがあり、住民の健康と地域の活性化、

観光に貢献している 

   本市には、ひやみかちなはウォークがあり

今後も発展が期待されるところであるが、日

本マーチングリーグに参加することは意義

のあることであり市民の健康と観光産業の

発展につながるのではないか。見解を伺う 

 

(２) 現在のＮＡＨＡマラソンのあり方を観光、

経費、運営、ボランティアの活用等検討する

時期にきている。以前の市民マラソンに戻し

たらどうか。見解を伺う 

 

 

(１) 本市職員は市民の多様化する暮らしの向

上に対応しつつ日々行政サービスを推進し

ている 

(１) 行政の多岐にわたる業務を行うために必

要な知識の修得にも努力している。職員の表

彰歴並びに資格歴について、管理・活用はど

のようになっているか 

 

(２) 公立保育所の出勤・退勤時に認証カードが

なく不便を来している。導入予定はあるか。

答弁を求める 

 



 一般質問（３日目） 平成 28 年６月 16 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 保育行政に

ついて 

 

 

５ 図書館行政

について 

 

 

 

 

６ 公園行政、

都市計画につ

いて 

 

 

 

 

 

 

久場川保育所、宇栄原保育所の厨房民間委託に

ついて状況はどうなっているか、答弁を求める 

 

 

 建築中のバスターミナルの３階から５階部分

は現在与儀にある県立図書館が新たに開館する。

市立図書館との連携はどのようになるか 

 見解を伺う 

 

 

 がじゃんびら公園に隣接する場所に 10 階建て

のマンション建設が予定されていて、環境への影

響等地域住民の反対運動がある 

 建設業者への市当局の対応はどのようになっ

ているか。伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 


